

Analyse littéraire :

L'écume des jours de Boris Vian

[Choisir la date]

Robin Figueiredo & Ameline Denis

Contenu

Résumé du roman.....	2
Les personnages.....	3
Les thèmes.....	5
Les oppositions.....	7

Résumé du roman

Chick, ingénieur, est invité chez son ami Colin. Il lui fait part de son ébat amoureux avec Alise rencontrée lors d'une des conférences de Jean-Sol Partre.

Le lendemain, Colin et Chick vont à la patinoire. Chick présente Alise à Colin qui est envoutée par celle-ci. Nicolas et Isis se joignent à ceux et celle-ci les invite à une fête qu'elle organise. Colin frustré d'être célibataire espère rencontrer une fille à cette fête. Il ne sera pas déçu puisqu'il y aura un coup de foudre réciproque entre Chloé et Colin lors de cette fête. Ils ne perdent pas de temps et prennent la décision de se marier.

Colin fait don d'une extrême générosité en faisant don d'un quart de son patrimoine financier à Chick afin qu'il puisse épouser Alise.

Lors du voyage de noces, Chloé tombe malade, un nénuphar au poumon lui est diagnostiqué. Afin d'empêcher que ce nénuphar prenne de l'envergure, Colin doit lui offrir des fleurs dont l'odeur soigne sa maladie. Colin est ruiné au vue du nombre de fleurs qu'il a dû acheter et est contraint de travailler. Chloé est opérée et ses deux poumons sont touchés. Alise observe que leur appartement raptici et que Nicolas vieillit.

Quant à Chick et Alise, leur couple se détériore. Alise fait part à Colin que Chick, qui ne adulant Jean-Sol Partre, a mis fin à leur relation. Colin et Alise s'embrassent et regrettent de ne pas s'être rencontré avant qu'ils ne sortent avec leur partenaire respectif.

Chick, a des problèmes financiers en raison de son adulation pour Parte. Alise tue ce dernier espérant que Chick ne se ruine plus en achetant toutes ses œuvres. Elle met également le feu à quatre librairies. Nicolas trouve le corps d'Alise calcinée.

Chick se fait tuer à son domicile par la police, faute de ne pas avoir payé ses impôts.

Colin obtient un emploi à l'administration.

Chloé meurt et Colin ruiné, est contraint d'enterrer cette dernière à la manière des pauvres.

L'appartement de Colin se détériore si bien que la souris grise s'en va.

Elle rejoint Colin au cimetière et a conscience que son suicide est imminent.

Malheureuse, elle demande à un chat pour l'aide à mourir en mettant sa tête dans la gueule du chat.

Les personnages

L'Écume des Jours met en scène six personnages formant des binômes : Colin et Chloé ; Chick et Alise ; Nicolas et Isis.

- Colin

Colin est le personnage principal. Le début du livre nous dévoile peu d'informations relatives à son caractère. On saura qu'il est "gentil". Il fait preuve d'un manque de personnalité.

Au départ ce personnage de 22 ans est incapable d'agir seul, s'entoure toujours de ses amis pour toutes les activités de la vie quotidienne.

On pourrait le qualifier de faible, timide, superficiel, lâche, assisté, tête en l'air, snob.

Colin est également un manipulateur qui fait appel à ses amis pour le divertir et fait don de générosité s'il peut tirer profit d'une situation.

Il ne fait pas grand-chose de sa vie hormis dormir, manger, boire et ses activités sont secondaires : tourner en rond ou encore se faire lire des recettes par son cuisinier.

Son esprit est vide et il ressent la nécessité de se sentir pour exister.

Particularité du roman, on ne sait rien sur la famille et les origines de Colin.

Élément principale de la personnalité de Colin qui aura toute son importance dans ce roman est qu'il est riche. Il n'a aucune notion de la valeur de l'argent si bien qu'il dénigre ses biens matériels tant il en a. Il est séduit par tout ce qui brille ou est coloré.

Le personnage va tomber amoureux. Cela va entraîner une transition importante.

En effet, son amour pour Chloé et les épreuves qu'il va traverser vont lui faire perdre sa côté superficiel.

- Chloé

Chloé est le symbole de la beauté et la féminité. C'est la fille aux cheveux bruns et yeux bleus dont Colin est amoureux.

Elle sera d'ailleurs considérée avant tout comme un objet avant d'être un personnage.

Elle est jeune et sensuelle mais n'est malheureusement pas dotée d'une grande intelligence.

Elle est insouciante, évite les problèmes et prend la vie du bon côté, toujours avec le sourire.

C'est une grande romantique qui va malheureusement souffrir à cause de Colin qui ne lui porte aucune attention et qui, une fois marié, se désintéresse d'elle.

Son amour est superficiel. En effet, elle se moque plus de lui qu'elle ne l'aime.

Elle tombe malade dans les jours qui suivent son mariage. Lui offrir des fleurs apaise son mal.

Elle finit par mourir d'ennui. Ce personnage n'a pas ni passé, ni pas d'avenir, ni désirs.

- Chick

Chick est le meilleur ami de Colin. Malheureusement pour Colin, ce dernier profite de lui.

Sa mort illustre bien ses traits de caractère. On ne donne aucune description physique de lui mais au point de vue psychologique, on remarque qu'il est envieux et frustré vis-à-vis de Colin. Il va être en couple avec Alise qu'il rendra malheureuse si bien qu'ils ne se marieront pas. Le couple apparaît comme le négatif de celui de Colin et Chloé.

- Alise

Alise est une grande sentimentale. Encore une fois, l'auteur s'abstiendra de toute description physique. Au point de vue psychologique, elle est la plus équilibrée. En effet, elle se soucie du

bonheur de Colin et la maladie de Chloé. Elle aurait aimé rencontrer Colin à la place de Chick. La folie de Chick la mènera au meurtre de Partre qu'elle considère comme responsable de son malheur.

- **Nicolas**

Nicolas est aussi un ami de Colin, bien plus honnête que Chick. Il vient d'une autre classe sociale. D'ailleurs les autres personnages ne manqueront pas de le lui rappeler. Il va devenir grossier. Il cachait en réalité son vrai trait de caractère. Séducteur doté d'une grande virilité il sera en couple avec Isis en dépit de leur différence sociale avec qui il formera un couple équilibré. Grâce à son intelligence et son bon sens, il va réussir à gravir les échelons sociaux.

- **Isis**

Isis est la seule à avoir une famille. Elle appartient à la haute société et tombe amoureuse de Nicolas pour son côté vulgaire. Manipulatrice, elle joue les entremetteuses et parvient à Colin et Chloé de se rencontrer pour débarrasser Chick de l'intérêt de Colin pour Alise. Elle est moins présente que les autres personnages de ce roman.

- **Jean-Sol Partre**

Jean-Sol Partre est une déformation de Jean-paul Sartre Partre. Dans ce récit il manipule les foules.

- **L'antiquaire**

L'antiquaire est l'homme de confiance de Colin, qu'il rencontre quand il doit se débarrasser de son pianocktail.

- **Mange-manche**

Mange-manche est un clown avant d'être un médecin. Il se donne un genre sérieux. Il est un élément positif dans ce roman malgré le fait qu'il ne puisse stopper la maladie de Chloé qui prend de l'ampleur.

Les thèmes

- L'amour

Trois formes d'amour sont présentées au travers de ce roman :

- L'amour passionnel entre Colin et Chloé.
- L'amour impossible entre Chick et Alise
- L'amour physique entre Nicolas et Isis.

- Le monde du travail

L'auteur dénonce conditions de travail particulièrement difficile que rencontre le monde ouvrier. Les personnages travaillent comme des machines.

Ce thème est traité du point de vue de Colin qui dénigre les ouvriers.

Nicolas amadoue Colin et se montre sous une autre facette de sa personnalité puisque celui-ci espère obtenir davantage d'argent de Colin en abusant sur les compliments.

D'ailleurs, à la fin du livre, lorsque celui-ci ne travaille plus pour Colin, il adopte sa vraie personnalité, c'est-à-dire, celle d'un garçon vulgaire puisqu'il ne doit plus soigner son langage pour espérer obtenir plus de Colin.

Nicolas n'est pas le seul à ruser pour être mieux payer. Lors du mariage de Colin, les hommes d'église font durer la cérémonie alors qu'à l'enterrement, il se dépêche compte tenu du fait qu'ils savent que Colin est ruiné.

- La musique

Le jazz est fort présent du début à la fin du roman.

L'auteur y fait de nombreuses références au monde du jazz aux musiciens et aux musiques.

- La religion

Le thème de la religion est présent à deux moments importants du livre : le mariage et l'enterrement. L'auteur critique la religion Pendant le mariage, l'église est présentée comme avide d'argent. L'enterrement est l'opposé du mariage, car Colin alors n'a plus d'argent, on jette le cercueil par la fenêtre, les deux porteurs sont sales, le conducteur chante à tue-tête, les religieux font une courte apparition sans avoir pris la peine de s'habiller correctement, le cercueil est balancé dans la fosse. Le christ, dans l'église, s'anime et demande à Colin pourquoi il n'a pas donné plus d'argent pour l'enterrement.

- L'irréel

Le réel côtoie l'irréel dans ce livre, surtout lorsque Colin commence à perdre sa fortune ; On observe que sa maison rétrécit et que le temps s'accélère.

- Le fanatisme

L'auteur dénonce le culte de la personne par le biais Jean-Sol Partre.

- **La superficialité**

L'auteur dénonce une société superficielle. L'amitié entre Colin et Chick en est le meilleur exemple. Les personnages aussi sont superficiels.

- **La maladie**

Le thème de la maladie tourne autour de Chloé.

Colin change à divers point de vue. On remarque qu'il n'attache plus autant d'importance à son image. La maladie débute par une quinte de toux lors du mariage. L'eau occupe ici une place de taille puisqu'elle permet au nénuphar de pousser. Chloé doit donc arrêter de boire de l'eau. Elle doit également être en contact avec des plantes non aquatiques afin de conjurer la maladie.

- **L'amitié**

Colin et Chick sont liés par une grande amitié dès le début du livre.

Chick, n'a qu'une grande passion : Jean-Sol Partre. Chick profite Colin et lui demande de l'argent afin de pouvoir alimenter sa collection de livre de Jean-Sol Partre.

Colin va léguer un quart de sa fortune à Chick afin qu'il épouse Alise mais ce dernier va s'en servir pour compléter sa collection de livres. Par ailleurs, durant toute la durée du livre, Chick ne consacre pas une seconde de son temps à Colin, et il ne lui vient pas en aide lorsque Chloé est malade ou encore lorsque Colin se retrouve ruiné.

Les oppositions

- Le mariage de Colin a été très coloré, principalement de jaune, couleur porte-bonheur de Colin alors que lorsqu'ils prennent la route vers leur voyage de noce, le décor est très différent : il est question d'une route sombre, parsemée de trous et d'un paysage glauque.
- Dans les romans, les héros sont les pauvres qui combattent les inégalités et les riches, alors qu'ici, les héros sont les riches qui méprisent les pauvres.
- Il y a une opposition entre les différentes classes sociales
- Les amis de Colin sont avant tout intéressés. Colin, naïf, ne se doute de rien.
- Colin organise un mariage grandiose parce qu'il a de l'argent. Le personnel fait durer le plaisir afin de faire grimper la note. En revanche lors de l'enterrement de Chloé, Colin est ruiné, les hommes d'église vont bâcler l'enterrement, faute de moyen de Colin.
- Généralement, les événements tragiques ont lieu durant l'hiver et le dénouement heureux se passe durant le printemps ou l'été.
Ici, le mariage de Colin et Chloé, heureux événement ont lieu en hiver. Tandis que son enterrement, tragique événement se produit au printemps
- Le réel et la fiction se cotoient